

# "Democracia y Neutralidad"

(Viene de la pág. 2).

pedición griega que penetró en la región de Anatolia, pero bajo Mustafá Kemal, el pueblo turco logró arrojar de su suelo a los invasores, el sultán fué derrocado y se estableció una república con capital en Angora.

Durante ese período Turquía encontró apoyo y amistad en la Unión Soviética, la que en tratado de 1921 renunció a los privilegios y a las concesiones zaristas sobre Turquía, habiéndose firmado entre los dos países un pacto de amistad en 1925.

Bajo el régimen de Mustafá Kemal, mejor conocido como Kemal Ataturk, Turquía realizó importantes progresos. Se llevó a cabo la separación de la iglesia y el Estado; se latinizó el alfabeto; la mujer fué liberada de la esclavitud oriental en que se hallaba, y se logró crear cierto grado de unidad nacional. Sin embargo, Turquía ha continuado siendo un país pobre y retrasado que cuenta con una población en la que aproximadamente el 50% son analfabetos.

En lo que se refiere a su política exterior, Turquía ha tenido características semejantes a las de los otros países balcánicos. A partir de 1928 aumentó su vinculación política con Inglaterra y Francia, al mismo tiempo que su vida económica se veía dominada cada día más por Alemania. En 1934 entró a formar parte de la Entente Balcánica, y en 1936, con el apoyo de la URSS, logró que en la Conferencia de Montreux le fueran reconocidos sus derechos para artillar los Dardanelos.

Después de iniciada la guerra, en octubre de 1939, los turcos firmaron una alianza militar con Inglaterra y Francia, que dió lugar a que se comentara en la prensa de entonces el papel que Turquía desempeñaría en una ofensiva, promovida por Londres, en contra de la URSS, coordinada con la guerra en Finlandia. Mucho se habló de las ambiciones turcas sobre las regiones soviéticas del Mar Caspio.

La actitud de Turquía dió lugar a que el Comisario soviético Molotov expresara en su discurso de 31 de octubre de 1939: "Turquía ha abandonado definitivamente su política de neutralidad y ha entrado dentro de la órbita de la guerra europea que está en

proceso de desarrollo... Si Turquía ha resuelto atarse las manos y está dispuesta a seguir la línea de apoyar a uno o a otro de los grupos beligerantes, es de esperarse que el gobierno turco se dé cuenta de la responsabilidad en que ha incurrido". Posteriormente, en la última reunión de la Entente Balcánica, celebrada en febrero de 1940, el Ministro del Exterior turco declaró que: "Turquía ha dejado de ser neutral, aunque aún no toma parte en la guerra".

Ante el avance de Hitler en los Balcanes, el gobierno turco ha seguido una conducta de vacilaciones, aunque de hecho se encuentra plenamente comprometido con Inglaterra.

Es evidente que los pueblos balcánicos no aspiraban a convertirse en vasallos de Hitler. Ninguno de ellos ha tenido el menor deseo de participar en la lucha que llevan a cabo los gobernantes de Berlín y Roma y de Londres y Washington. Pero desde antes de la guerra, la clase dominante de cada uno de esos países había convertido a sus habitantes en juguete en el complicado prólogo que precedió al rompimiento de las hostilidades, al mismo tiempo que en víctimas de una brutal represión interna.

Los editoriales de la prensa comercial, en los que, de acuerdo con lo dispuesto por el amo que vive en Washington, se han entonado cánticos de loa a los habitantes de Grecia y de Yugoslavia por su resistencia a Hitler, han sido dictados por las consideraciones políticas del momento, no por un interés sincero en la suerte de esos pueblos. Ni una palabra en defensa de los habitantes de Checoslovaquia y de España fué pronunciada por esa prensa cuando sucumbían como víctimas propiciatorias del fascismo. Es ese espectáculo, esa actitud de los "demócratas" de nuevo cuño, repugnante y nauseabunda, la que debe convencer a toda persona honrada que no será la victoria de Inglaterra y de los Estados Unidos, ni menos la de Hitler y Mussolini, sino la completa eliminación de un orden social decrepito, lo que habrá de permitir, después de la guerra, que los pueblos del mundo puedan respirar al fin un aire sano y ser dueños de sus propios destinos.

# La HUELLA

(Viene de la pág. 3).

humana que la de las madres que acudían a la privada de Salamanca —en México—, para dejar en manos de una descuartizadora el fruto de su vientre.

\*

Roma, Abril 26.—(Transocean) PARA TODA LA DURACION DE LA GUERRA LAS HORAS DE TRABAJO EN LA INDUSTRIA PESADA ITALIANA, FUERON ELEVADAS HASTA DOCE HORAS POR DIA, ES DECIR, 72 HORAS A LA SEMANA, POR LO QUE SE REFIERE A LAS EMPRESAS CON TURNOS CONTINUOS, MIENTRAS QUE EN OTRAS FABRICAS EL TIEMPO DE TRABAJO HA SIDO ELEVADO HASTA DIEZ HORAS POR DIA O SEAN 60 HORAS A LA SEMANA.—SE HA PREVISTO ADEMAS Y PARA CASOS ESPECIALES, LA INTRODUCCION DE UN TIEMPO EXTRA, CORRESPONDIENTE A DOS HORAS POR DIA.—EXCELSIOR.

Además de la muerte, esto es lo que significa para los trabajadores la guerra. ¡Catorce horas de jornada de trabajo! De comida ración limitada, pero Mussolini, junto con Hitler, defienden un nuevo orden en contra de lo que las "democracias" entienden por libertad.

\*

Washington, Abril 26. (AP) LUIS QUINTANILLA, CONSEJERO DE LA EMBAJADA MEXICANA EN ESTA CIUDAD Y EL DOCTOR ENRIQUE LOZADA, HOMBRE DE ESTUDIOS BOLIVIANO Y MAESTRO DEL COLEGIO WILLIAMS, EN MASSACHUSETTS, REPRESENTARAN A LA AMERICA LATINA EN UNA DISCUSION OFICIAL SOBRE "CUAL ES EL PRECIO DEL CONSORCIO EN EL HEMISFERIO", QUE SE EFECTUARA EL TREINTA DE ABRIL EN LA BIBLIOTECA DEL CONGRESO.—EXCELSIOR.

¡Luego, este consorcio continental —la guerra junto con Norteamérica—, algo nos va a costar? Y nosotros que cándidamente habíamos pensado que sólo íbamos a ganar una plena libertad y auténtica democracia...! Ahora, lo interesante sería saber si en la discusión, el precio se fija en pesos y centavos en autonomía de los pueblos latinoamericanos o hasta en kilómetros cuadrados de territorio.

\*

Port au Prince, Haití, Abril 27. (AP) LA UNION INTERAMERICANA DEL CARIBE SE HALLA AMENAZADA DE DESAPARECER EN CASO DE QUE NO SE MODIFIQUE LA ACTITUD ASUMIDA POR EL DELEGADO DE LOS ESTADOS UNIDOS, QUIEN SECUNDADO POR LOS DELEGADOS DE CUBA Y HONDURAS Y DICHIENDO QUE OBEDECIA ORDENES DEL GOBIERNO NORTEAMERICANO, SE NEGÓ A APROBAR LOS ESTATUTOS DE LA UNION INTERAMERICANA DEL CARIBE... LA VIDA DE LA UNION PARECIA SEGURA HASTA AYER, PERO LA SITUACION CAMBIO POR COMPLETO AL PRESENTARSE EL DELEGADO NORTEAMERICANO JOHN CAMPBELL WHITE, MOSTRANDO INSTRUCCIONES DE SU GOBIERNO PARA NO ACEPTAR LOS ESTATUTOS... EL HONDUREÑO CACERES, OBSERVADOR DE LA UNION PANAMERICANA DE WASHINGTON, SEGUNDO LA DECISION DE LOS ESTADOS UNIDOS... FABELA DECLARÓ: "ME SORPRENDE LA ACTITUD DEL DELEGADO DE

LOS EE. UU., ACTITUD QUE ESTA EN PUENA CON LA POLITICA DE BUEN VECINO DEL PROGRAMA DEL PRESIDENTE F. D. ROOSEVELT".—WHITE SE NEGÓ A CONTESTAR LA PREGUNTA DEL MEXICANO, Y FABELA PRESENTO POR ESCRITO, A NOMBRE DEL GOBIERNO DE MEXICO, UNA PROPOSICION PARA QUE WHITE LA ELEVE AL GOBIERNO NORTEAMERICANO, PIDIENDO QUE DECIDA DEFINITIVAMENTE LA ACTITUD QUE ASUMIRA WASHINGTON... DESPUES DE MUCHAS DISCUSIONES LA ASAMBLEA APROBO LA PROPOSTA DEL COLOMBIANO COMBARIZA, RESPECTO A QUE SE REMITAN LOS ESTATUTOS A FIN DE QUE SEAN ESTUDIADOS Y CONSIDERADOS POR LOS GOBIERNOS DE LOS PAISES REPRESENTADOS EN LA TERCERA ASAMBLEA, ELIMINANDOSE EN ELLOS, DEFINITIVAMENTE, LA PALABRA "UNION INTERAMERICANA DEL CARIBE".—EXCELSIOR.

El compartimento de Estados Unidos en la Asamblea de países del Caribe, es bien claro: impedir —como parece haberlo logrado— que exista el menor indicio de acción internacional independiente, de los pueblos de Latinoamérica. Algunos delegados de países hermanos, no obstante, dan la impresión de haberse prestado a la maniobra.

\*

México, D. F., Abril 29.—"ENSAYO SOCIALISTA PARA RECONSTRUIR COLIMA"—LA SOLUCION DEL PROGRAMA DE LAS CASAS HABITACION EN LA DESTRUIDA CIUDAD DE COLIMA FUE EXPUESTA POR EL DOCTOR BAZ, SECRETARIO DE LA ASISTENCIA A LOS REPRESENTANTES DE LOS PERIODICOS, AL ENTREVISTARLO AYER... ESTA CIUDAD TENDRA CASAS BARATAS, DE DOS MIL PESOS, MAS O MENOS, CONSTRUIDAS CON MATERIALES APROPIADOS, Y SE LES ENTREGARAN A LOS INQUILINOS PARA QUE LAS PAGUEN CON RENTAS EN DIEZ O QUINCE AÑOS. TODO ESTE TIEMPO ESTARAN EXENTAS DE TODA CONTRIBUCION. EN ESTO CONSISTIRA EL ENSAYO "SOCIALISTA", PERO NO DEMAGOGICO —FRASE TEXTUAL DEL DOCTOR BAZ QUE HARA EL GOBIERNO DEL PRESIDENTE AVILA CAMACHO.—EL UNIVERSAL.

También de la y Lama y Basurto, la empresa de Chapultepec-Polanco, la de Tepéyac-Insurgentes, son empresas "socialistas", a juzgar por los conceptos del ex-Rector, y ahora Secretario de la Asistencia, Gustavo Baz. Y los aboneros, que también venden a plazos, son socialistas por igual. Únicamente que no demagógicos. Entendámonos.

## Suicidios de Primavera

(Viene de la pág. 2)

menos disfrazada, hacia el suicidio. Y esta propensión, que puede examinarse en todas las manifestaciones de la vida hasta en el México artístico, v.g.: en la pintura—no es sólo un estado enfermizo; es, ante todo, la evidencia de una incompatibilidad irreductible entre el hombre y su voluntad creadora, y el mundo negador y hostil que lo rodea.

# DOS MESES DE LABOR...

(Viene de la pág. 3)

rácter todos los empleados cuyo nombramiento necesita la aprobación expresa del Presidente de la República, lo que representa aproximadamente, que cerca de cuatro mil trabajadores de base pierden esa categoría. Otros empleados quedarán sujetos a estatutos especiales. Pero afortunadamente el derecho de huelga logró salvarse, aunque se introdujo una serie de prevenciones que en la realidad se traducen en una limitación de su ejercicio.

En resumen: la actitud resuelta asumida por los empleados, sirvió para mantener sus conquistas más importantes, aunque es necesario reconocer que sus derechos sindicales sufrieron, en general, un rudo golpe.

El incontenible clamor nacional contra el elevado costo de las subsistencias, obligó al gobierno a dar a conocer su solución al problema de los precios al enviar al Congreso una iniciativa creando un nuevo organismo, la Nacional Distribuidora y Reguladora, en sustitución del Comité Regulador del Mercado de las Subsistencias. Al dar ese paso, el Ejecutivo que formuló el proyecto y el Congreso que lo aprobó, demostraron, una vez más, su incapacidad para atacar a fondo los problemas más importantes del país. En vez de ir al fondo del problema, lo único que se ocurre es la solución más típicamente burocrática: sustituir un organismo por otro. La intervención del nuevo, será, como la del anterior, limitada y lateral, con la agravante de que desde que nace se halla incapacitado por su propia estructura, para intervenir en provecho de la colectividad. Queriendo combatir a los especuladores se les da un asiento en el consejo de administración de la nueva compañía; queriendo favorecer a los consumidores se les cierra la puerta de toda colaboración de su parte. ¿Simple ineptitud? Quizá algo más: falta de sinceridad en los propósitos.

Otro capítulo no menos importante de la tarea legislativa del Congreso fué aprobar una nueva ley que aspira a estimular nuestro desarrollo industrial. Para atraer al inversionista no bastaba reformar la Ley del Trabajo.

El gobierno consideró necesario estimularlos directamente proporcionándoles facilidades más o menos permanentes. Con ese propósito el Ejecutivo envió al Congreso una iniciativa de ley que crea, digamos, un estatuto especial para las industrias nuevas o necesarias para aquel desarrollo. Dichas facilidades se traducen, especialmente, en diversas exenciones de impuestos por un período de cinco años. El Congreso sin modificación alguna aprobó la iniciativa no obstante los peligros bien definidos que para lo que debe ser un ordenado desarrollo industrial del país encierra un régimen de exención y privilegio.

La imposibilidad de comentar dos aspectos más de la tarea del Congreso, el de la nueva Ley de Instituciones de Crédito y el de las reformas al Banco de México, nos proporciona, sin embargo, la oportunidad de denunciar una nueva forma de discutir los problemas nacionales: en secreto y a es-

paldas del pueblo. Estas leyes, por ejemplo, ni se publicaron en la prensa, ni se imprimieron en las Cámaras como era costumbre para discutirlas. Y como el Diario de los Debates se halla tan retrasado en su publicación y en el Diario Oficial las leyes aprobadas se publican después de mucho tiempo, prácticamente su contenido permanece desconocido para todos. Así, su discusión pública es realmente imposible.

Veamos lo acontecido con estas dos leyes. Uno de los diputados, después de leído el dictamen respectivo, aseguró que no había un solo representante que pudiese afirmar que conocía el texto de la iniciativa. "Por ello, agregó, no podemos aprobar una ley que no conocemos". Después de otros incidentes, la Ley de Instituciones de Crédito, que ninguno de los diputados conoció, que no se leyó siquiera y en cuya discusión se violó el reglamento de la Cámara fue aprobada. Lo mismo aconteció con la Ley Orgánica del Banco de México.

Fuera de otras iniciativas de menor importancia, este ha sido el resultado de dos meses de tarea legislativa. El trabajo del Congreso se inició, como lo advertimos, con signo adverso y he ahí el resultado.

A la hora de hacer el balance de esta etapa de nuestra vida política, esta obra legislativa no podrá dejarse de tener en cuenta.

## Cooperativas de...

(Viene de la pág. 6).

establecimientos no son cooperativas de producción. En ellos sus obreros ganan un jornal; lo que ocurre, es que la cooperativa de consumo se ha vuelto productora para vencer a los grandes monopolios. Y la experiencia ha demostrado que han tenido siempre éxito. Asegurados los consumidores se asegura un mercado, que es lo más valioso para cualquier productor. La existencia de un mercado exclusivo es un elemento valiosísimo para obtener crédito y de esa manera resultará fácil levantar fábricas, construir talleres, organizar las más poderosas empresas para el uso y para el consumo, no para la ganancia privada.

Creemos que por estos caminos, el movimiento cooperativo de consumo puede llegar a prosperar y a ser un factor determinante, con el tiempo, en la economía del país; pero para ello es indispensable que las autoridades y el movimiento obrero obren organizados sobre un plan realista, que tome en cuenta nuestro medio y sus posibilidades, que no se desvíe, como ha ocurrido hasta ahora, en discusiones teóricas sobre principios vagos de naturaleza abstracta.

Cuando ordenadamente se trabaje en este sentido, se estará en el camino verdadero para atacar el problema de los precios.

# Tome Una Suscripción

NO BASTA ESTAR DE ACUERDO CON ESTE PERIODICO

EL UNICO MEDIO SEGURO DE RECIBIR EL PERIODICO CON REGULARIDAD ES SUSCRIBIRSE A EL

HAY QUE AYUDARLO

NOTA:

A CONSOLIDARSE

PARA ESTADOS UNIDOS, Y LATINOAMERICA LOS PRECIOS DE SUSCRIPCION, SERAN:

OBSEQUIE A SUS AMIGOS UNA SUSCRIPCION

SUSCRIBASE SI EL PERIODICO LE INTERESA

SEIS MESES ..... DI. 1.00 UN AÑO ..... 1.75 Moneda de E. U.

## COMBATE

SEMENARIO POLITICO

REDACCION: AV. REP. DEL SALVADOR, 23 México, D. F.

Nombre..... Domicilio..... Ciudad..... Estado..... Precio de la suscripción:

Seis meses \$ 2.50

Un año \$ 4.50

Envío a Uds. (giro o vale postal)

Marque Ud. el cuadro que elija.